
El Che en Santiago de Cuba. Su paso por la Universidad de Oriente

Dra. C. Yolanda Corujo-Vallejo

yolandacv@rect.uo.edu.cu

Universidad de Oriente, Santiago de Cuba, Cuba

Resumen

Ernesto Che Guevara comienza su actividad en el proceso de la Revolución cubana desde 1955, marcado por el encuentro con Fidel Castro en México. Luego del triunfo revolucionario, convertido en uno de los comandantes de la Revolución, desarrolla una multifacética y creadora actividad en el proceso de la construcción de la Cuba revolucionaria. Entre los años 1959 y 1964 viaja, en varias oportunidades, a la ciudad de Santiago de Cuba. En su primera visita a la ciudad llega a la Universidad de Oriente, donde chequea la construcción de la misma e intercambia con estudiantes y profesores sobre la importancia de la aplicación de los conocimientos científicos en el desarrollo de la nueva sociedad.

Palabras clave: Che Guevara, Revolución cubana, Universidad.

Abstract

Ernesto Che Guevara begins his activity in the process of the Cuban Revolution since 1955, stamped by the meeting with Fidel Castro in Mexico. After the triumph, transformed in one of the Revolution's Commandants for his distinguished attitude, develops a multifaceted and creative activity, in the process of the construction of the new society. For that reason, between 1959 and 1964, in some opportunities he visits the city of Santiago of Cuba. His presence is also felt in the University of Oriente, where he comes on his first visit to the city, checks the construction of the university city, interchanges with students and teachers about the relevance of the application of the scientific knowledge in the development of the new society.

Keywords: Che Guevara, Cuban Revolution, University.

Yolanda Corujo-Vallejo, págs. 26-36

Ernesto Che Guevara entra en contacto con la Revolución cubana en su encuentro el 27 de diciembre de 1954, con los asaltantes del Cuartel Moncada Níco López, Mario Dalmau, Armando Arencibia y Antonio Darío López en la casa de Mirna Torres, en la calle Escuintla n°3 de Ciudad Guatemala, de donde surge una relación amistosa entre todos.

En junio de 1955 conoce a Raúl Castro Ruz, quien tras la amnistía se exilia en México; es un combatiente del Cuartel Moncada. Luego serían muy buenos amigos.

Una fría noche de julio de 1955, en la casa de María Antonia González, revolucionaria cubana, residente en la calle Emparán No 49 en México, se encuentra con Fidel. Es el primer encuentro con el líder del movimiento 26 de julio; conversan unas diez horas sobre política internacional, lo sucedido en Guatemala y el proyecto de la revolución cubana, entre otras cosas, de allí sale en la madrugada como futuro miembro de la expedición del Granma. "Lo conocí en una de esas frías noches de México y recuerdo que nuestra primera discusión versó sobre política internacional. A las pocas horas de la misma noche -en la madrugada- era yo uno de los futuros expedicionarios."¹ A partir de este momento se enrola definitivamente en la Revolución cubana para convertirse en el Che.

El hecho de participar en el proceso revolucionario cubano, lo conduce a desarrollar una multifacética y creadora actividad como médico, guerrillero, comandante, Presidente del Banco Nacional, Ministro de industria, jefe de delegaciones comerciales y diplomáticas, representante en eventos internacionales, jefe de regiones militares, escritor y periodista, lo que propició una relación constante con el pueblo y la maduración de su experiencia revolucionaria; a la par que cultivará una personalidad forjada en el sacrificio, la austeridad, la superación teórica creadora y el ejemplo personal.²

¹ Ernesto Che Guevara. *Escritos y Discursos*. T. II, pág. 4. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1977.

² Yolanda Corujo Vallejo. *Ernesto Che Guevara, paradigma de hombre nuevo*. Cap. 2, pag. 25. Editorial Lulu, 2007.

Como parte de esta multifacética labor, entre los años 1959 y 1964, realiza visitas de trabajo a la ciudad de Santiago de Cuba en varias oportunidades.

Por primera vez llega a Santiago el 30 de abril de 1959, ocasión en que es recibido en el aeropuerto por el Comandante Manuel Piñeiro, y los compañeros José N. Causse³, Fernando Vecino Alegret y la periodista Evangelina Chió.

Comparte con dirigentes sindicales en el recinto de la CTC Provincial y le concede una entrevista a Evangelina Chió para el periódico Sierra Maestra, donde valora altamente el espíritu de unión de la heroica Santiago y felicita al pueblo oriental por marcar también rumbos en la unidad, como ayer fuera el que marcara los rumbos del sacrificio en los días de la guerra.

Sin embargo, a pesar de su apretada agenda de trabajo, no podía desaprovechar esta ocasión para visitar la Universidad de Oriente, siempre preocupado por el impacto del conocimiento científico en el desarrollo social.

Pero sin dudas, el hecho más trascendental de este viaje a la ciudad santiaguera, lo representa su participación en el primer desfile por el Día Internacional de los Trabajadores después del triunfo revolucionario, tribuna situada en la histórica esquina de Trocha y Carretera del Morro, en la que lo acompañan dirigentes sindicales y su madre Celia de la Serna. Al pronunciar el discurso de este acto, afirma: "Tenemos mucho trabajo y muchos peligros por delante (...) pero tenemos que pensar responsablemente en los peligros, y con inmensa fe en el futuro (...)"⁴. Más adelante plantea: "Lo primero que salta desde mi profunda fe revolucionaria, la primera afirmación que tenemos que decir con todo convencimiento esta tarde es: ¡Qué fuertes somos! ¡Qué fuertes somos!, compañeros, porque hoy, por primera vez en Cuba y quizás en América, el pueblo entero organizado ha desfilado con sus fuerzas armadas, y los fusiles de las fuerzas armadas eran también los fusiles de los estudiantes, los fusiles de los obreros, los fusiles de los campesinos"⁵.

³ Director del periódico Sierra Maestra.

⁴ Periódico Sierra Maestra. Santiago de Cuba. 2 de mayo de 1959.

⁵ *Ibidem*.

Un tema reiterado durante esa primera celebración, fue la necesidad de la unidad de todo el pueblo para enfrentar las amenazas del imperialismo yanqui: "Esta es nuestra Revolución, es la Revolución de todos, y este Primero de Mayo será nada más que el inicio de todos los primeros de mayo que se sucederán, en los cuales las fuerzas armadas del Ejército y las fuerzas armadas del pueblo desfilarán codo a codo, como ha sido hoy por primera vez en la historia de la Patria cubana".⁶

Transcurren siete meses de gran actividad revolucionaria para el Che, entre las que se incluyen un recorrido por varios países de Asia, África y Europa, antes de llegar nuevamente a esta ciudad, el 17 de octubre de 1959, para asistir a la Plenaria Azucarera de la Federación Provincial de Trabajadores de Oriente.

Visita de nuevo la Universidad de Oriente; en la cancha deportiva pronuncia un discurso donde analiza con los estudiantes la necesidad de la reforma universitaria: "Es muy interesante para mí venir a hablar de uno de los problemas que ha tocado más de cerca a las juventudes estudiosas de todo el mundo; venir a hablar aquí, en una universidad revolucionaria, y precisamente en una de las más revolucionarias ciudades de Cuba".⁷ Sostiene la necesidad de que la universidad se integre al proyecto gubernamental a riesgo de que pierda su autonomía.

Plantea de manera clara sus criterios al respecto: "El tema es sumamente vasto; tanto es así que varios conferencistas han podido desarrollar diferentes facetas de él. En mi condición de luchador, me interesa analizar precisamente los deberes revolucionarios del estudiantado en relación con la Universidad".⁸ Posteriormente se refiere a la responsabilidad social de la universidad, "(...) la Universidad es la gran responsable del triunfo o la derrota, en la parte técnica, de ese gran experimento social y económico que se está llevando a cabo en Cuba (...)"⁹

⁶ *Ibidem.*

⁷ Ernesto Che Guevara. "Reforma y Revolución, Intervención en la Universidad de Oriente". *Escritos y Discursos*. T. IV, p. 29. Editorial de Ciencias Sociales. La Habana, 1977.

⁸ *Ibidem.* p. 29.

⁹ *Ibidem.* p. 30.

Les recuerda el deber de los universitarios de "entrar en contacto con el pueblo, no llegar al pueblo como llega una dama aristocrática a dar una moneda, la moneda del saber o la moneda de una ayuda cualquiera, sino como miembro revolucionario de la gran legión que hoy gobierna a Cuba, a poner el hombro en las cosas prácticas del país, en las cosas que permitan incluso a cada profesional aumentar su caudal de conocimiento y unir, a todas las cosas interesantes que aprendieron en las aulas, las quizás mucho más interesantes que aprenden construyendo en los verdaderos campos de batalla de la gran lucha por la construcción del país.

Es evidente que uno de los grandes deberes de la Universidad es hacer sus prácticas profesionales en el seno del pueblo (...)"¹⁰.

Al siguiente día, habla en la Plaza de Marte, acompañado por su esposa Aleida March y el Comandante Calixto García, en un acto de recordación por el primer aniversario de la desaparición física del joven revolucionario Orlando Fernández Montes de Oca, asesinado y desaparecido por la dictadura de Batista. En esta ocasión plantea la necesidad de luchar en defensa de la Revolución para que hechos tan monstruosos no volvieran a repetirse.

Participa en una misa que oficia la viuda de Orlando. Se encontraban presentes los padres de Orlando, y sus hermanos, entre los que estaba Alberto, Pachungo en la guerrilla boliviana.

Luego camina junto a todos los presentes, hacia la Placita de los Mártires, que está situada en las calles Santo Tomás y Trinidad a rendirle homenaje a todos los que murieron en la heroica Santiago de Cuba luchando por la libertad de la Patria.

El 2 de diciembre de este propio año, de paso por Santiago, pronuncia un discurso ante la Organización Cívica Unida, en el Caney.

En 1960 viene a Santiago para participar de nuevo en el desfile por el Día de los Trabajadores, donde pronuncia el discurso central. En este reflexiona sobre el ejemplo que constituye Cuba para América y la necesidad de prepararse para enfrentar las amenazas de los

¹⁰*Ibidem.* Pp.35 y 36.

enemigos de adentro y de afuera, enfatiza: "Y hoy Cuba, que ha sabido ganarse la admiración, el respeto y el cariño de toda la América, y aún del mundo entero, siente sin embargo sobre sí, cada vez más amenazador, el odio de los poderes imperiales y el odio de los traidores que nos rodean. Por eso estas manifestaciones del pueblo, estas manifestaciones de unidad revolucionaria, un entusiasmo de conciencia revolucionaria, deben servir no como un acto, un ejemplo esporádico, sino como un acto cotidiano, deben ser el pan nuestro de cada día, la comprensión y el estudio del momento revolucionario en que vivimos, una obligación diaria para nosotros los cubanos."¹¹

Más adelante plantea la "teoría de guerra de todo el pueblo", preparar a todo el pueblo para la defensa de la patria desde el puesto que ocupe en la sociedad, "(...) La preocupación primordial del pueblo cubano hoy en día es defender la soberanía patria. Quiero decirles que todavía hay muchas tareas más por delante, que no es solamente la tarea de un soldado marchar, aprender a marchar, saber dos o tres pasos, saber obedecer voces de órdenes cuando se está en fila; es tarea del soldado saber defender cada pulgada del territorio nacional, saber hacerse fuerte en cada colina y en cada calle, saber construir barricadas y cavar trincheras, saber destruir tanques y saber defenderse de ataques aéreos, saber evitar los ataques con bombas de cualquier tipo que sea, saber derrotar y aniquilar al enemigo. Y esas serán las tareas que tendrán que afrontar las milicias revolucionarias de todo el país; los obreros de las ciudades tendrán que aprender a utilizar las ciudades como fortalezas para defenderse de cualquier enemigo; los obreros agrícolas sabrán utilizar los sembrados como fortaleza desde las cuales luchar exactamente igual y los campesinos tienen que aprender las leyes de la guerra de guerrillas para saber combatir al enemigo en cada pulgada cuadrada de nuestro territorio y para ser implacables con él. Y aniquilarlo una y otra vez y cuantas veces intente pisar nuestro suelo sagrado (...) Frente a esas posibilidades, frente a las posibilidades de la agresión, tenemos

¹¹ Ernesto Che Guevara: Discurso en el acto por el 1ro de mayo de 1960 en Santiago de Cuba. *Escritos y Discursos*. T. IV, pp. 114-115. Editorial de Ciencias Sociales. La Habana, 1977.

que practicar la unidad combatiente del pueblo, tenemos que aprender a defendernos y a conocer en cada cubano bueno un hermano."¹²

Su primera visita del año 61, lo hace junto al Comandante Raúl Castro el 24 de mayo, ocasión en que transitan la barriada santiaguera de Ciudadamar, y se entrevistan con, aproximadamente, cincuenta invitados extranjeros que se encuentran de recorrido por esta zona.

Su presencia se hace sentir entre los obreros, con los que conversa al recorrer varias industrias, entre ellas, la Molinera, la refinería Hermanos Díaz; posteriormente habla con los trabajadores del Banco Nacional y la Junta de Coordinación, Ejecución e Inspección JUCEI.

Luego de viajar por Moa y Baracoa, regresa a Santiago el 26 de mayo para retornar a la Universidad de Oriente, en compañía de Raúl Castro. Se reúne con miembros del gobierno con un marcado interés, comenzar los trabajos de construcción de la Ciudad Universitaria y conciliar el avance de las investigaciones técnicas y científicas, con los planes de desarrollo económico e industrialización del país, que pautan la obra del gobierno revolucionario. Comparte con un grupo de estudiantes que lo esperan a la salida y de manera espontánea sostiene una animada charla con ellos, sobre los aportes de la Química, para la producción de fertilizantes. Planteo que el desarrollo del país estaría basado en el desarrollo de la industria pesada y la automotriz, que permitiera la preparación técnica con el concepto de país industrial desarrollado.

Al año siguiente (1962), en horas de la tarde del 28 de febrero llega a Santiago procedente de Guantánamo, con el objetivo de chequear la marcha de industrias en construcción en la ciudad; para lo que se entrevista con Edison Velázquez, delegado del Ministerio de Industria de la provincia, y visita la Fábrica de Tornillos, Tuercas y Arandelas que se está montando en las cercanías del Reparto Nuevo Vista Alegre, que luego devendría en el Combinado 30 de Noviembre.

¹² *Ibidem*, pp. 118-119.

En este año, el 26 de julio, asiste al acto celebrado en conmemoración a esta fecha. Esta vez aprovecha la estancia en la provincia para visitar la Fábrica de Palas, Limas y Picos de Guantánamo.

El 30 de julio, celebra una reunión en Santiago de Cuba con la delegación provincial del Ministerio de Industrias; la fecha lo induce a rememorar en su conversación, la figura de Frank País García .

Visita la planta ensambladora de motocicletas, situada en la calle Lorraine Nro. 102 de la ciudad de Santiago de Cuba, donde intercambia con los obreros. Promete responderles acerca de algunos planteamientos formulados por estos. Responde el 31 de mayo de 1963, realizando algunas críticas por uso indebido de los recursos del estado. Al respecto dice: "Hay un error en sus planteamientos. Los obreros responsables de la producción de cualquier artículo no tienen derecho sobre ellos. Ni los panaderos tienen derecho a más pan, ni los obreros del cemento a más sacos de cemento; ustedes tampoco a motocicletas.

El día de mi visita, observé que se usaba uno de los triciclos como especie de guagiita, cosa que critiqué y en esos mismos instantes, un miembro de la Juventud Comunista salía a hacer tareas de la Organización en una moto, cosa que critiqué doblemente, dado al uso indebido del vehículo y la incorrecta actitud de usar el tiempo retribuido por la sociedad y para tareas que se supone sea una entrega adicional de tiempo a la sociedad, de carácter absolutamente voluntario. En el transcurso de la conversación manifesté que iba a ocuparme de ver las condiciones de pago; y si fuera posible entregar máquinas a algunos obreros y técnicos."¹³ Se manifestaban en él, en todo momento, las virtudes del revolucionario puro, de su integridad como defensor de los recursos del Estado, la imagen del hombre nuevo que aspiró a formar.

Al año siguiente, el 18 de enero del 1963, junto a su madre llega a las minas del Cobre, Santiago de Cuba y con mucho placer comparte con los trabajadores de las minas, enfatizando en la importancia de su aporte para llevar adelante el desarrollo del país.

¹³ Ernesto Che Guevara. *Escritos y Discursos*. T. 9, p. 380. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1977.

Al día siguiente sostiene un encuentro con trabajadores del calzado en una Escuela Popular Obrera, situada en Calvario y Saco, con el objetivo de crear una institución para convertir en profesionales a algunos trabajadores del calzado que laboraban en pequeñas zapaterías de la ciudad. Conversa con maestros y alumnos acerca de la necesidad de la constante capacitación de los trabajadores y de la posibilidad de seguir superándose en la Facultad Obrera que se abriría en la Universidad de Oriente.

Enfatizó en la importancia de la vinculación del estudio y el trabajo para superarse constantemente, y como forma de ir creando la nueva mentalidad.

No es hasta el 29 de octubre que vuelve, esta vez acompañado de Raúl, Almeida y Vilma Espín. Acuden a recibirlos Armando Acosta, Jorge Risquet Valdés, Pedro García Lupiañez y el delegado provincial del Ministerio de Industrias, Orestes Torres.

Interesado por el desarrollo industrial del país, llega a Santiago el 21 de abril de 1964, para recorrer la Gran Fábrica Textil "René Ramos Latour". En su encuentro con trabajadores y dirigentes, reitera la necesidad de lograr la industrialización en todas las ramas.

Pocos meses después, el 26 de julio de 1964, participa en el acto por el aniversario del ataque al Cuartel Moncada, y el 2 de septiembre recorre las obras en construcción de la Termoeléctrica en Santiago, y la imprenta del Partido, así como la JUCEI.

El 28 de noviembre de este mismo año, llega a Santiago esta vez acompañado de su esposa Aleida March y el colombiano José Cardona Hoyos, dirigente del Partido Comunista de su país. Tiene varios motivos; resume la plenaria provincial de administradores del Ministerio de Industria, celebrado en el teatro Mariana Grajales de la Ciudad Escolar 26 de Julio. Con él se encuentran Armando Acosta y Juan Taquechel. En este encuentro plantea la tarea de los cuadros de formar a los trabajadores y de autoformarse ellos mismos: "La tarea es convertirse en formadores de esa masa humana que ustedes tienen abajo y, al mismo tiempo, en formadores de vuestra propia conciencia."¹⁴

¹⁴ *Periódico Sierra Maestra*, 29-11-64, p. 1.

Se refirió, fundamentalmente, al papel que debe desempeñar el administrador en la gestión de producción industrial, abarcando también numerosos aspectos, entre los cuales trató algunas tareas generales del Ministerio, entre otros asuntos.

Al siguiente día parte en avión de Santiago de Cuba para Moa y Nicaro, regresando a Santiago esa misma tarde. En este momento visita la Universidad de Oriente y la rectoría, donde sostiene un encuentro de aproximadamente dos horas con el Dr. José A. Portuondo, rector de la Universidad, así como con los distintos vicerrectores de este alto centro de estudios. Más tarde se reúne con estudiantes de tecnológicos y de economía en el Teatro Universitario, para tratar temas relacionados con la economía y con la necesidad de que el graduado universitario se vincule con las fábricas para forjarse como verdaderos técnicos, es decir la vinculación de la teoría con la práctica.

El 30 de noviembre, pronuncia un discurso en homenaje a los caídos en esa fecha,¹⁵ en el conglomerado industrial 30 de Noviembre, en Santiago de Cuba, y deja inaugurado dicho combinado.

En este discurso se refiere a los hechos históricos ocurridos en esta fecha y los posteriores. Insiste en la necesidad de mantener nuestra firmeza y unidad para defender la Patria y llevar a delante la construcción del socialismo. Plantea que las consignas deben responder a tres prioridades fundamentales: "(...) la del trabajo creador día a día, la de la capacitación para hacer más fructífero ese trabajo y la del odio inextinguible al enemigo imperialista que nos haga estar constantemente alertas y nos haga ser flexibles en el cumplimiento de nuestro deber revolucionario".¹⁶

El trabajo creador, no solo como medio de producir bienes materiales para satisfacer las necesidades del pueblo, sino además, como vía de fortalecer la conciencia y formar al hombre nuevo. La capacitación, como modo de elevar la productividad del trabajo, haciendo uso de los adelantos de la ciencia y la técnica y desarrollar al país.

¹⁵ Ver Ernesto Che Guevara. *Obras* 1957-1967. Tomo II. Casa de las Américas, p. 638.

¹⁶ Ver Ernesto Che Guevara. *Obras*. Tomo II. *Ob. cit.* P. 651.

El odio al imperialismo como motor impulsor que nos haga actuar en su contra en cualquier rincón del mundo, al mismo tiempo nos preparemos constantemente para defendernos.

Esta fue su última comparecencia pública. Concluido el acto vuelve a la Universidad de Oriente y sostiene una conversación informal con estudiantes y profesores de la Escuela de Economía. Allí abordó cuestiones como el burocratismo, la significación de la universidad nueva para tiempos nuevos, el sistema presupuestario de financiamiento (sistema de dirección de la economía que él había diseñado, frente a la tendencia de la implantación del cálculo económico criticado por él), la situación de los salarios de los egresados y otras cuestiones que le fueron preguntadas.

De la Universidad va junto a su esposa Aleida March, el argentino y amigo Alberto Granado y su esposa, y otro matrimonio argentino, a comer a la pizzería Fontana di Trevi, situada en la calle Enramadas de la ciudad.

Esta fue su última visita a la heroica ciudad de Santiago de Cuba. Su recuerdo, su legado y su ejemplo, lo tenemos presentes para llevar adelante las transformaciones que requiere nuestra sociedad.

Bibliografía

1. CORUJO VALLEJO, Yolanda. *Ernesto Che Guevara, paradigma de hombre nuevo*. Editorial Lulu, 2007.
2. CUPULL, Adys y GONZÁLEZ, Froilán. *Un hombre bravo*. Editorial Capitán San Luis. Ciudad de la Habana, 1994.
3. GUEVARA, Ernesto Che. *Escritos y Discursos*. En 9 tomo, t. 9. Editorial de Ciencias Sociales. La Habana, 1977.
4. _____. Discurso en el acto por el 1ro de mayo de 1960 en Santiago de Cuba. *Escritos y Discursos*. En 9 tomos, t. 4. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1977.
5. _____. *Escritos y Discursos*. En 9 tomos, t. 2, Editorial de Ciencias Sociales. La Habana, 1977.
6. *Periódico Sierra Maestra*, 29-11-64.
7. *Periódico Sierra Maestra*. Santiago de Cuba. 2 de mayo de 1959.
8. GUEVARA, Ernesto Che. *Obras 1957-1967*. Tomo II. Casa de las Américas.

Yolanda Corujo-Vallejo, págs. 26-36